



# LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS

UN MES (Edición local UNA peseta. EN MURCIA Idem grande 1'50 - TRIMESTRE (local 3'50 (Con el suplemento científico-FUERA grande 5 (Literario LA ENCICLOPEDIA, 50 céntimos. más al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS: SAN CRISTOBAL 7 Y PINARES 3.

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 céntimos: atrasado 50 sin distinción: del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXI

DOMINGO 25 DE NOVIEMBRE DE 1888

NÚM. 9.663

## CHOBIZOS NUEVOS

Se han recibido en la acreditada chobicería extremaña de Juan Bejarano é hijos, plaza de Carnicerías, núm. 4. Se continúan vendiendo las variadas clases especiales de garbanzos de Castilla, y los muy acreditados embudidos frascos del país.

JUAN BEJARANO E HIJOS CARNICERIAS, 4.

**GRAGEAS SAEZ** recomendadas por los especialistas, curan radicalmente las irritaciones, purgaciones, góta militar, estrecheces de la uretra, derrames seminales, incontinencia de orina, y toda clase de flujos de las vías urinarias, su composición es vegetal é inofensiva. Frasco con 100 grageas 12 reales. De venta en las principales farmacias y droguerías. Al por mayor, Dr. Sáez, Barcelona. 26

**AVENTURAS, DIARIAS, TERGIUNAS Y CUARTANAS**, por rebellos que sean, desaparecen usando las píldoras febrífugas de Moreno López. Para su uso véase la instrucción que acompaña á cada caja. Precio de la caja, 3'50 pesetas; ídem de la media para niños 2 pesetas. Remitiendo su importe se manda por el correo.

Único punto de venta **FARMACIA DE J. MORENO LOPEZ** PLAZA DE CAMACHOS, NÚM. 26. 100-92

## ADVERTENCIA

A la sombra del buen crédito que han alcanzado los carbonos que se expenden en el almacén (junto á la iglesia de la Merced), algunos torpes y maliciosos han sorprendido la buena fe del comprador dando gato por liebre, lo cual sentimos muy de veras, tanto por el engaño como porque los dueños de este almacén nunca han tenido ánimo de equivocar á nadie, fíjense en la caballería que este almacén lleva para el servicio á domicilio y verán que es un caballo francés pelo tordo.

Además de que este almacén cuenta con toda clase de carbonos á los precios ya publicados, dispone también de grandes existencias de leña de pino y serrería al precio de 50 céntimos de peseta los 11 y medio kilos.

El servicio es á domicilio. PESO JUSTO Y BUEN GENERO.

## PAPEL SATIN

Fino y fuerte para buenos cigarrillos.—Nota: Con el papel Satin en hojas engomadas se hacen excelentes cigarrillos que no se desfilan al fumar. Bois Fjéres, fabricantes, Lyon.

## LA SORDERA CURADA

Un muy interesante libro de 132 páginas sobre la sordera.—Ruidos de la cabeza.—Cómo se pueden curar en casa.—Se remite franco por el correo, 30 céntimos.—Dirigirse al Dr. Nicholson, 24, Carmen, Madrid. 104-58

## COOPERATIVA DE EMPLEADOS

Todos los días carnes frescas de cerdos, por las tardes á las 5 mercedillas cientes.

## LA PAZ DE MURCIA

Las mujeres de la Historia.

LADY HAMILTON.

I.

¿Quién era Lady Hamilton? Era un ejemplo vivo del poder de la belleza. Subió al mas alto rango social desde el fango del vicio é influyó en los destinos del mundo tan solo por haber nacido hermosa. Se llamaba Emma sin otro nombre ni apellido, pues nació en el cantón de Chester, sin que jamás se supiera de su padre; su madre llegó una triste mañana de invierno, con una niña en los brazos al lugar de Hawarrden, implorando la caridad pública. Andando el tiempo, la niña fué mujer y entró á servir en casa de un comerciante de la City de Londres. Pero Emma no había nacido ciertamente para tan humilde ocupación; eran tantas sus gracias, tan seductora su mirada, tan dulce, tan insinante su palabra, que cuantas personas la veían sentían hacia ella impulsos de la mas noble simpatía. Una señora poderosa, encantada de sus gracias, llevó á su lado, rodeándola de todas las atenciones y cuidados que se dispensan á una hija, Emma sintió por primera vez, en aquel palacio espléndido á que la suerte le había conducido, nacer en su alma juvenil el deseo de ser una gran señora. El lujo en que vivía hizo germinar en su imaginación senti-

mientos de grandeza y locas aspiraciones, y pensando con terror en el abandono y en la miseria de los primeros años, se juró así misma un porvenir brillante. Llegó á alcanzarlo, su juramento tuvo espléndida realización; pero no sin que antes tuviera que sufrir las mas amargas decepciones. Llegó casi á ser Reina de Nápoles; mas que esto, Reina del génio; diosa del hombre mas grande de Inglaterra de Horacio Nelson; pero antes tuvo que pasar por la bajeza de hacer comercio con su hermosa en uno de esos horribles lupaneres de Londres. La historia de sus primeros años sería larga de contar, y además parecería repugnante.

II.

Un joven llamado Grenville, de ilustre casa, sobrino y heredero de Sir William Hamilton, Embajador de S. M. británica en Nápoles, enamorado de Emma, por uno de sus retratos la buscó y la encontró en una pobre vivienda. Ofrecióla su amor que ella aceptó con la condición de que la hiciera su esposa. Varios años vivieron maritalmente unidos estos jóvenes, durante los cuales nacieron tres hijos. Pero esta unión no podía ser duradera; la noble familia de Grenville veía con profundo dolor que aquel joven llamado por su cuna á ocupar un alto lugar en la aristocracia inglesa, se había degradado hasta vivir con una meretriz despreciable á quien pretendía elevar nada menos que á la altura de su rango. Su tío le retiró todos los recursos; hizole destituir de su empleo y le amenazó con desheredarle; Grenville mas enamorado que nunca soportó su situación, al principio con mucha entereza, pero acoraoado de deudas comprendió á poco tiempo que solo podía salvarse y salir de aquel triste estado, adoptando una resolución. Sir William Hamilton, se dijo, me condena porque no conozco las gracias é talento, la seducción de Emma; haré que la vea y si la vé, conseguiré que la admire y perdone en mí esta falta, que encontrará ciertamente disculpa en su generoso corazón. Y tal como lo pensó lo realizó. Su amada, vestida de humilde traje, se encaminó á casa del noble prócer y arrojándose á sus pies, sin esquivar sus faltas, antes bien, declarándolas paladinamente, vertió abundantes lágrimas, recordó tiernamente á sus hijos y humillándose como una esclava, besó los manos de Hamilton, que seducido y fascinado por su hermosura incomparable, sintió nacer repentinamente en su alma una pasión violenta hacia aquella mujer. Su nobleza, su generosidad, su avanzada edad, nada fué bastante á reprimir aquel afecto loco, y en pocos dias la amante de Grenville pasó á ser la esposa del Embajador. Emma que parecía amar apasionadamente al joven; Emma que había suplicado en nombre de sus tiernos hijos, olvidó en un instante á sus hijos; olvidó á su tiempo amante, y ciega ante el brillo que aquel venerable anciano iba á dar á su nombre, solo pensó en salir de Inglaterra y en presentarse en la corte de Nápoles como la esposa del poderoso William. Los Borbones de Italia la recibieron mal al principio; pero su gracia y su talento la hicieron bien pronto ser el génio tutelar de la corte, sobre todo de la Reina, que seducida por su belleza y por su ingenio, la hizo su amiga íntima, y mas que esto su confidente.

III.

Era la Rina Carolina hermana de Maria Antonieta é hija de Maria Teresa de Austria. Tenia muchas de las grandes cualidades de su madre, pero ninguna de sus virtudes. Ejercía un dominio absoluto sobre el Rey, hasta el punto de que ella gobernaba el Estado y nombraba á los Ministros, muchas veces entre sus mismos favoritos. Odiaba la revolución francesa por la misma razón que la odiaban todos los reyes y por otra que le afectaba mas de cerca, por haber visto caer á manos del verdugo, la hermosa cabeza de su hermana la Reina de Francia. La república triunfadora en todas partes, era un enemigo terrible para el reino de las Dos Sicilias, por eso Carolina que era bastante discreta para no arrostrar la enemistad de los franceses, sostenía aparentemente buenas relaciones con este país, y procuraba aparecer neutral ante la Francia y sus enemigos. Pero á pesar de esta neutralidad, existía en su alma un volcán inextinguible de odio contra todo lo que procedía de la revolución, y su empeño secreto era atraerse las simpatías de Austria y de Inglaterra, sobre todo de esta última, que durante aquel período de lucha, mostró tener por sí sola bastante fuerza y resolución para no transigir jamás con la república. Pitt había

jurado vencer ó sucumbir en este duelo á muerte, y la Gran Bretaña que ya era casi inexpugnable por su posición y por sus poderosas escuadras, se hizo invencible, lanzando el grito de independencia á todos los pueblos, y llenando de libras esterlinas las arcas de todos los Reyes.

Todo el empeño de Carolina fué atraerse las simpatías del viejo diplomático inglés y para ello procuró fascinar con sus bondades á Lady Hamilton; llenóla de honores y distinciones; presentóla en la corte como su mejor amiga; la hizo partícipe de todos los secretos de Estado; en una palabra compartió con ella el trono de las Dos Sicilias. Emma sintió despertarse su orgullo y aceptó reconocida la alta posición con que la brindaba la hija de María Teresa. Desde entonces William Hamilton fué cerca de su Gobierno, no solo el abogado mas elocuente de los Borbones de Italia, sino el enemigo mas formidable que tuvo la revolución francesa. Sus despachos á Pitt, de quien era gran amigo, iban todos encaminados á enaltecer la causa de los Reyes de Nápoles y á pedir la protección del Gobierno inglés para ellos. Sus indicaciones fueron admitidas, y una numerosa escuadra al mando de Horacio Nelson que acababa de conquistar brillantes laureles, recibió la orden de dirigirse al puerto de Nápoles y ponerse á disposición del Rey.

VI.

Nació Nelson el 29 de Setiembre de 1758, en una humilde aldea del Condado de Norfolk. Un tío suyo, capitán de navio lo hizo entrar en la armada muy niño todavía, demostrando desde un principio las mas grandes aptitudes para la carrera á que habia sido destinado. No es nuestro propósito ocuparnos de la historia de este grande hombre, baste decir que en este momento en que le presentamos á nuestros lectores la vida del gran marino era ya objeto de admiración de sus compatriotas, que fundaban en él grandes esperanzas. Llegó á Nápoles en los momentos en que este reino corría grave peligro por tener cerca la escuadra republicana y fué acogido en él por la Corte y por los realistas con verdaderos trasportes de entusiasmo, dispensándole el Embajador inglés el honor de alojarle en su Palacio y presentarlo á su esposa. Pronto comprendió esta lo necesario que sería atraerle á su causa y para ello desplegó todas las seducciones de su hermosura, consiguiendo muy pronto que el severo marino cayera á sus pies rendido por sus encantos, entregándole con su corazón, su albedrío y su libertad. De este modo dieron principio los amores de Nelson y Lady Hamilton que habia de empañar con el tiempo la gloria del héroe de Trafalgar. Esclavo de la hermosura cometió errores, por no decir crímenes, que amenguan mucho la gloria de sus hechos. Cómplice de aquella mujer fué instrumento de las venganzas y de los odios que abrigaba en su alma rencorosa la Reina de Nápoles. Mezclado en las miserias de la Corte, no fué un comodoro inglés; fué un séide, un instrumento, ó mas claro, el verdugo que ejecutaba aquellos que condenaba á muerte el odio de la Reina.

Los acontecimientos, sin embargo, no eran favorables á la causa que con tanto entusiasmo defendía su triunfo de Abukir, aun siendo acaso el mas brillante de su gloriosa carrera, no pudo, contener el empuje de los ejércitos franceses en el continente. Acercábanse estos á marchas forzadas sobre Nápoles: la Corte temerosa de caer en sus manos, huyó precipitadamente á Sicilia, dejando abandonada la capital, en la que pronto se constituyó un gobierno republicano. Nelson acompañó á los Reyes; pero hecha á los pocos meses la reacción, el admirante volvió á la capital con Lady Hamilton, que tenia instrucciones de la Reina, para castigar severamente á los revolucionarios. Cuando llegó, ya el Cardenal Ruffó habia hecho una capitulación honrosa perdonando en nombre del Rey á todos aquellos que habian tomado parte en la sedición. Al saberlo Lady Hamilton, mostrése altamente indignada, y señalando la bandera blanca que ondeaba en una de las torres de la ciudad, dirigiéndose á Nelson le dijo, estas fatídicas palabras: *Abatid al punto esa bandera, que no se capitula con rebeldes*, y desde aquel momento desoyendo las juiciosas indicaciones del Cardenal, comenzaron á funcionar los consejos de guerra, cayendo mas de 40 000 ciudadanos bajo la cuchilla de los verdugos, siendo otros tantos los deportados á países remotos. Los detalles de esta hecatombe son horribles; jóvenes de menos de 14 años fueron asesinados y mujeres en cinta; próceres ilustres, escritores distinguidos, oradores brillan-

tes todo sucumbió ante la crueldad de Lady Hamilton, siniestra mandataria de Carolina. Pero entre todos estos crímenes, ninguno mas repugnante que el ejecutado en la persona del almirante Carraciolo. Habia sido este anciano marino antiguo amigo y glorioso compañero de Nelson; siempre fiel á la causa de sus Reyes, no habia cometido otra falta que admitir el Gobierno revolucionario el mando de la escuadra. Por ella fué condenado á muerte; al conocer su sentencia solo pidió que se le permitiera morir fusilado, pero Nelson siempre sumiso á la maléfica voluntad de Emma, hizo que fuera ahorcado del palo mayor del mismo buque en que poco antes habia ondeado su insignia de almirante, y arrojado su cadáver á las olas.

Pocos dias después, la Corte regresaba de Sicilia; el mar estaba agitado; el Rey sobre la popa del navio contemplaba el hermoso golfo de Nápoles. De pronto se fijó en un objeto que las olas movian y todo angustiado volviése á un sacerdote, ¿quién es, dijo, ese hombre que me mira fijamente y que parece traído por las corrientes hasta mis pies? Es señor, le respondió el sacerdote, el cadáver del almirante Carraciolo, que pide cristiana sepultura. Que se le den, que se le den, que quiten de mi vista á ese hombre, repuso el monarca retirándose aterrado á su cámara.

V.

Nelson regresó á Inglaterra acompañado de Emma y cerca de Londres se retiró á gozar del recuerdo de sus victorias. Pero ni la brillante de Abukir, ni los honores que la corte siciliana le habia tributado en Palermo ni las clamorosas aclamaciones con que le recibieron sus compatriotas, pudieron borrar de su alma los crímenes que le habia hecho cometer aquel funesto amor á Lady Hamilton. En vano procuraba deshacerse en brazos de su amada la memoria de aquel venerable anciano de 72 años, á quien sacrificó cruelmente por servir los desenfrenados apetitos de la Reina Carolina; sus remordimientos eran perennes, solo y solo la presencia de aquella mujer que le esclavizaba con sus gracias, podía en algunos momentos hacer mas llevadera su existencia.

Los sucesos dejaron gozar poco de su retiro al almirante. Napoleón vencedor en toda Europa preparaba un golpe de mano sobre Inglaterra; era su propósito construir una gran escuadra de pequeños buques que sirviera para embarcar hasta doscientos mil hombres, que caerian sobre la isla, mientras la flota franco española llamaba la atención sobre otro punto á los buques ingleses. Este gigantesco proyecto, fracasó por culpa del almirante Villeneuve que anduvo torpe en secundar las instrucciones del Emperador. Pero alarmado Pitt con estos proyectos, dió orden de embarcar á Nelson al frente de la escuadra y que buscase á Villeneuve antes que las fuerzas combinadas de Francia y de España se incorporasen á las del almirante Mississey que se hallaba camino de Europa de regreso de las Antillas.

Al despuntar el día de una mañana de otoño, un oficial llamado Blackwood se presentó en casa de Nelson con un orden del almirantazgo; en ella se le mandaba que sin pérdida de tiempo se pusiera al frente de la escuadra. El héroe inglés sintióse conmovido por la nueva y brillante empresa que le confiaba el gobierno de su patria; pero un sentimiento que mas vivo que el de la gloria, el sentimiento de su amor, le hizo pensar en la dolorosa separación de Lady Hamilton. Nelson que amaba el mar y con él los peligros y los combates; Nelson que juzgaba que la honra mas grande sería pelear, vencer y morir por Inglaterra; Nelson en aquellos momentos en que su soberano le ofrecía ancho campo á nuevas victorias, quizá mas grandes que las que habia conquistado, tembló y sintió entristecerse su alma ante el pueril temor de que Emma le abandonase. Su despedida al salir de aquel retiro fué amarga y desconsoladora. *Emma de mi corazón*, le dijo derramando algunas lágrimas, sin tí Nelson sería como si no fuese.

Embarcóse en la rada de Portomorth (1), en el navio *Victory* en medio de las aclamaciones de la multitud. Llegó á las aguas de Cádiz el 22 de Setiembre y allí supo que Villeneuve no se habia movido de aquel puerto. Cerca de un mes permaneció bordeando y dando instrucciones para el combate á sus capitanes; por fin el 20 de Octubre todavía de noche, la escuadra franco española salió de Cádiz y se encontró á solo ocho

(1) Para conocer con exactitud el memorable combate de Trafalgar debe leerse á Mariani.

leguas de distancia de la escuadra inglesa.

Nelson, se preparó á luchar, escribiendo en su diario estas memorables palabras: *¡Plegue al Señor Todopoderoso, ante quien humildemente me prosterno, que alcance hoy mi patria, en bien general de la Europa oprimida grande y señalada victoria, sin que la empañe la menor falta de los que van á pelear y á vencer! Por lo que á mi respecto ofrezco la vida en manos de quien me la dió. Si le pido con fervor bendiga la obra que voy á comenzar en servicio de mi patria, y cuyo éxito fo á su omnipotencia y justicia, ya que se ha servido designarme para la terrible responsabilidad de este momento ¡Aii sea! ¡Aii sea! ¡Aii sea!*

Parece mentira que estas hermosas palabras, que tanta grandeza de sentimientos revelan, fueran escritas por el hombre que incendió la indefensa ciudad de Copenhague y que fué vil instrumento de los crímenes realizados en Nápoles. Pero aquí habla el héroe en momentos solemnes; allí ejecutó el hombre influido por una pasión funesta; aquí está solo, libre de la maléfica influencia de Lady Hamilton, en medio de las solitudes del mar, rodeado de su heroica tripulación y frente á un enemigo formidable; allí estuvo sometido al influjo de un amor criminal y envuelto en las asechanzas de una corte corrompida que solo respiraba sentimientos de odio y de sangre. Pero ¡ah! la influencia de Lady Hamilton no se habia extinguido en su corazón; así es que después de esta noble invocación que hemos copiado, Nelson dejó de ser héroe para volver á ser hombre, rogando en su diario á su Rey y á su patria que si moria no la abandonara; ruego que la Inglaterra desoyó mas tarde, no queriendo perpetuar con sus dones á Lady Hamilton, las debilidades de Nelson.

Llegó la hora del combate; la escuadra combinada avanzaba en orden de batalla casi hasta ponerse á tiro de cañón; Nelson entonces, siguiendo la costumbre establecida dirigió desde el *Victory* la siguiente proclama telegráfica á los valientes marinos: *La patria espera que en este día cumpla cada cual con su deber*. El fuego habia comenzado; Nelson, después de colocar sobre su pecho las condecoraciones con que habia sido recompensado su heroísmo, lanzóse sobre siete navios enemigos que batian por todos lados al *Victory*; tres de ellos, principalmente el *Fermeable*, el *Bu enaure* y el *Santísima Trinidad* español, de ciento cincuenta cañones, hacin un fuego verdaderamente atronador sobre el buque que montaba el almirante. Pronto vió que el *Fermeable* era el que tenía mas cerca; en el acto dispuso su abordaje no sin recibir antes tremendas descargas de metralla; los cascos de los navios al chocar los hicieron de manera tan espantosa, que su ruido apagó el estruendo de mas de setecientos cañonazos que vomitaban la destrucción y la muerte. Cejó el buque francés; los que seguian al que montaba Nelson se dividieron en dos bandos rompiendo por completo la línea de la escuadra combinada. Este resultado solo obtenido por un esfuerzo de heroico entusiasmo, quebrantó el espíritu de Villeneuve; y considerando en peligro la suerte de su bandera, llamó repetidas veces sin fruto al contralmirante Damanoir que con diez navios en reserva permanecía alejado de la lucha. Pero Damanoir en vez de acudir se replegó lentamente sin disparar un cañonazo, mirchando en demanda del puerto de Brest.

La escuadra inglesa triunfaba en todas partes, pero este triunfo costaba caro á la Gran Bretaña. Una bala de fusil hirió á Nelson mortalmente penetrándole por el cuello en la columna vertebral y arrojándole sobre la cubierta embuelto en su sangre. Bajado á la cámara y reconocido por los médicos, estos declararon que la herida era incurable. Los últimos momentos de este héroe fueron consagrados, como lo habia sido su vida, al inmenso amor de Lady Hamilton. Llamó á Hardy su capitán y le dijo poco mas ó menos estas palabras: *Se que voy á morir; no me tireis al mar, quiero descansar entre los mios en el cementerio de mi aldea, si mis compatriotas ó el Rey no disponen otra cosa. Pero sobre todo, mi querido Hardy, sobre todo mi buen amigo, cuidad de Lady Hamilton, protegedla, velad por ella, por mi buena y desgraciada Emma*. Pocos momentos después, Hardy abrazó á Nelson que ya se sentía moribundo. ¿Quién est preguntó abriendo los ojos. Es Hardy, mi lord, que se despide contestó el capitán de bandera. Así murió el héroe de Trafalgar, terrible rival de la Francia.

Véase la última página

CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Hacienda.**—Real decreto concediendo un crédito extraordinario de 1.000 pesetas al ministerio de la Gobernación para atender á los gastos que ocasionen en las medidas contra la difteria.

**Fomento.**—Real orden disponiendo que se proceda á estudiar un proyecto y presupuesto de construcción de un nuevo edificio con destino á ministerio de Fomento.

—Otra nombrando tribunal para las oposiciones de Ayudantes del cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Antiquarios.

—Otra declarando desierto el concurso para la provisión de la cátedra de lengua francesa del Instituto de Salamanca, y disponiendo se incluya en la convocatoria publicada en 6 de Marzo último.

—Otra resolviendo que se provean por concurso, anunciándolas previamente á traslación, las cátedras de matemáticas en el Instituto de Jovellanos de Gijón.

**Guerra.**—Real orden relativa á la entrega de los mozos alistados para el reemplazo del presente año.

Doble desgracia en Madrid.

Un oficial y dos peones de albañil ocuparon ayer todo el día y parte de la noche limpiando un pozo negro situado en la casa núm. 14 de la calle del Salitre.

Anoche, á las once, dejaron su trabajo, encendieron en medio del patio una hoguera, y acompañados de la esposa del oficial cenaron junto á la lumbre.

A las doce reanudaron sus tareas, bajando al fondo del pozo Manuel Alonso Rodríguez, uno de los peones, quedando apoyado en una pequeña cornisa que las paredes del pozo tienen en la parte media inferior, el oficial José Cobos Escudero, de veintinueve años, y en la parte de afuera Mariano Merino, el otro peón.

Alonso llenaba los cubos, recibíalos Cobos y los entregaba á Merino. A la media hora, poco más, que estaban practicando esta operación, el Alonso Rodríguez pidió auxilio, diciendo que se asfixiaba. Al oír esto Cobos, gritó: «Venga el tiro de la cuerda, que se me ahoga un hombre.» Pero el desgraciado quiso al mismo tiempo auxiliar por sus propias manos á su compañero, faltóle el apoyo y cayó también al fondo. Cuando la cuerda llegó, era ya tarde: nadie contestaba desde el fondo.

La mujer de Cobos, apercibida del suceso, acudió llena de ansiedad á la orilla del pozo, llamó repetidas veces á su marido, y como no tuviera contestación, quiso arrojar al fondo, habiende necesidad de sujetarla.

Inmediatamente se dió cuenta del hecho á la inspección, y al poco rato habían acudido al lugar del suceso una brigada de mozos de alcantarillas, que comenzó á practicar varios reconocimientos, por si acaso aquellos infortunados habían encontrado salida por la alcantarilla general; el teniente alcalde del distrito señor Puig, el inspector y subinspector de vigilancia del Hospital, el secretario del Gobierno civil, el juez de guardia, el personal de la Casa de Socorro con una bomba de hidrógeno, el comisario del barrio y agentes de Seguridad.

Los reconocimientos que se practicaban no daban resultado alguno, pero nadie se atrevía á bajar al pozo, temerosos de un nuevo accidente. Por fin, á las dos y cuarto de la madrugada, y en vista de que todas las pesquisas eran infructuosas y que se desesperaba ya de encontrar á aquellos dos desgraciados, uno de los mozos de alcantarilla, José Gómez, prestóse á bajar.

Atósele una cuerda á la cintura, descendió cuidadosamente, y en cuanto llegó al fondo, encontró los dos cadáveres. Atólos á otra cuerda y fueron sacados.

No habían sufrido lesión alguna, fallecieron por asfixia.

Reconocidos é identificados los dos cadáveres, fueron trasladados al depósito judicial.

NOTICIAS GENERALES

Desde hace días se notaba, según decían, alguna excitación entre los reclusos del penal de San José, de Zaragoza.

Los confinados se negaban pasivamente á la obediencia.

Los jefes del establecimiento relacionan esos hechos con la creación de las juntas de penales que han venido á mermar la influencia que aquellos ejercían sobre los penados.

Ayer por la tarde las noticias eran poco tranquilizadoras, y se cree ocurra algún disturbio, pues los reclusos no obedecen á los empleados ni á su director.

Todos salen de los talleres empalmados con herramientas debajo de las mangas de las chaquetas.

La Audiencia de Algeciras ha dictado fallo imponiendo á Manuel Fernández la pena de muerte, como autor del delito de parricidio con una circunstancia agravante.

El Fernández es licenciado de presidio, en donde ha cumplido anteriormente una condena por hurto y tres por delito de lesiones, una de ellas por haber herido á su cuñada, y la última por haber lesionado á la misma mujer, que murió después á sus manos.

El procesado, cuando cometió el crimen, fué detenido por Ana López García, conocida por *La Mota*, una verdadera heroína en aquellos momentos que, enterada del espantoso crimen, y viendo aún dentro de la casa, con el cuchillo en la mano y la mano ensangrentada al ferroz parricida, se arrojó á él valientemente, lo sujetó con fuerza por los brazos, lo bizo arrojar la face ensangrentada muy lejos, y le dijo: «Pillo, ¿te vas á escapar, después de haber matado á tu mujer? No, no te escapas.» Entregándolo á los soldados de una guardia cercana que acudieron bien pronto.

El Gobierno francés abrió recientemente una información acerca de la epidemia tifoidea.

Los resultados que acaban de ser publicados pueden ser resumidos en las siguientes cifras:

En trece años (1872-1884), han formado parte del ejército francés un millón 537.540 hombres, de los cuales han sido atacados de fiebres tifoicas 151.319 y muerto 17.642.

En total de muertos en este mismo período ha sido de 55.189, de donde resulta que la tercera parte de las defunciones son debidas á las fiebres tifoideas.

Según escriben de Jaca, el rigor de la estación ha obligado ya á retirarse á su cuartel de invierno á la compañía de ingenieros zapadores que se hallaba ocupada en las obras de fortificación de la frontera.

El fiscal devolvió ayer el proceso instruido con motivo del parricidio cometido el 26 del pasado Octubre en una casa de la calle del Ave María, en Madrid.

El representante de la acusación pública pide la imposición de la pena de muerte al procesado José Varona Sánchez y Mayoral, como autor del delito de parricidio, con la agravante de alevosía cometido en la persona de su esposa Justa García Prados.

Una pobre mujer ha sido víctima en Málaga de un infame engaño.

Según parece, tenía un hijo en Filipinas, que ha regresado á la Península con una pequeña cantidad más que suficiente para poder dedicarse en aquella ciudad á algún tráfico que le permitiera ir obteniendo para vivir.

A su llegada á Málaga traía, entre otros, dos billetes del Banco de España de cien pesetas cada uno que le dieron en Barcelona, los cuales entregó á su madre para que se los guardara.

Uno de estos días quiso cambiárselos, diciéndole á la madre lo hiciera con uno en cualquier casa de cambio de la capital y le darían veinte duros en plata.

Ella entendió que sería por los dos, y con ellos fué al cambio, pidiendo, como le había dicho su hijo, veinte duros.

Así sucedió, y recibió 400 rs. por 800, que entregó en papel. El sábado, al pedir el hijo el otro billete, se descubrió todo, negando el dueño de la casa de cambio que allí tuviera efecto tal operación, y asegurando la interesada que allí, y en tal día y fecha, la habían engañado.

Ha fallecido el decano de los periodistas alicantinos don Augusto Blanquer.

En la real capilla celebraron ayer solemnes vísperas por el alma de S. M. el rey don Alfonso XII, con asistencia de grandes de España, mayordomos de semana y gentileshombres de casa y beca, que ocupaban bancos rasos á lo largo de la iglesia.

Presidía el duelo en señor duque de Medina Sidonia. A su lado estaban el señor conde de Bilbao y el general don Juan de Dios Córdoba, y detrás de estos jefes de Palacio, los individuos del cuartel militar de S. M. y la plana mayor de la escolta y del real cuerpo de Alabarderos.

Al lado del evangelio y en la base de una columna del altar mayor, descansaba una monumental corona de roble y hojas de begonia con varias flores de artificio.

De ella pendían anchas cintas negras, en las que, en caracteres de oro, se leía esta inscripción:

«A la memoria de S. M. el Rey Alfonso XII.»

Los jefes y oficiales del escuadrón de la escolta real.

En la tribuna regia que da frente al presbiterio se hallaban las damas de Su Majestad señoras duquesa de Medina de Riosoco, condesa de Torrejón, marquesa de Miraflores, duquesa de Ahumada, condesas de Toreno, Horedia Spínola, Villapaterna y Superunda; señoras de Martínez Campos y duquesas de Osuna, Sessa, Sexto, Veragua y San Carlos.

Por virtud de la ley para el ejercicio de la jurisdicción contencioso administrativa en las provincias de Ultramar, se crean tribunales locales de lo contencioso administrativo en la capital respectiva de las mismas, y lo constituirán: en Cuba, el presidente de la Audiencia territorial, tres magistrados de la sala de lo civil de la misma y cuatro magistrados administrativos; en Puerto Rico, el presidente de la Audiencia territorial, dos magistrados de la misma y dos magistrados administrativos; y en Filipinas, el presidente de la Audiencia, dos magistrados de la misma y dos magistrados administrativos.

Podrán ser magistrados administrativos los que, siendo letrados, reúnan las condiciones exigidas por el decreto ley de 2 de Octubre de 1884 para ser nombrados jefes de administración.

El sueldo y categoría de los fiscales y magistrados administrativos será el asignado á los consejeros de lo contencioso de las respectivas islas.

El presupuesto para el próximo año económico del ministerio de Gracia y Justicia, que fué devuelto como los de otros departamentos por el señor Puigcerver para que en ellos se introdujeran economías más cuantiosas, fué nuevamente remitido ayer al ministerio de Hacienda.

En el primer presupuesto se introducía, como ya dijimos, un aumento de 300.000 pesetas, ocasionado por el establecimiento del jurado.

En el que ayer se remitió al señor Puigcerver este aumento desaparece y en su lugar se introduce una economía importante 477.000 pesetas, economía que resulta de la supresión de 10 Audiencias de lo criminal, que por cierto no se expresa cuáles puedan ser, sin duda para evitar por el pronto el clamoreo que levantarían las localidades en que se hallan enclavadas aquellas.

Al efectuar esta supresión, el señor Alonso Martínez lo hace porque el servicio no se resentirá en lo más mínimo, pues muchas de las causas en que actualmente entienden, como son, riñas, escándalos, robos y otras de poca consideración, serán, tan pronto como el jurado se plante, allá para Julio próximo, de la exclusiva competencia de los juzgados municipales.

Como las audiencias de lo criminal que se tiende á suprimir se encuentran casi todas enclavadas en territorios poco extensos y limítrofes con otras que también se hallan en las mismas condiciones, pero cuya existencia se juzga, sin embargo, más útil é indispensable por la importancia y riqueza de las causas que comprenden, se refundirán en estas últimas, declarándose, como es natural, cesantes á muchos de los funcionarios que hoy forman las Audiencias cuya existencia peligró.

El señor Alonso Martínez dará cuenta á las Cortes, tan pronto como éstas reanuden sus trabajos, de la medida que trata de llevar á efecto, y las pedirá la correspondiente autorización para suprimir las referidas Audiencias. Hasta entonces se reserva el decir cuáles son éstas, para evitar así las reclamaciones que sobre él lloverían.

Es muy probable que sea elegido por el distrito de Enguera el señor García Monfort diputado á Cortes, sin oposición alguna.

Anoche se pretendía en un círculo avanzado que en las conferencias sobre el sufragio universal, el señor Alonso Martínez había defendido la solución más democrática. Dada la reserva que sobre este asunto han guardado los conferenciantes, el rumor nos parece puramente gratuito.

Parece que ha sido nombrado gobernador civil de Camarines (Filipinas) don Miguel Torija.

Hoy han llegado á Madrid los gobernadores civiles de Badajoz y de Gerona, en uso de licencia.

Anoche se dijo que no era seguro que el criterio de la incompatibilidad entre los cargos parlamentarios y los administrativos fuera cosa resuelta, porque en la mesa del Senado no prevalecerá aquel criterio.

Ha salido para Cádiz, donde se embarcará para Montevideo, el capitán de fragata y comandante del crucero *Infanta Isabel*, don Ramón Añón, que tantas simpatías cuenta en la sociedad madrileña.

La minoría coalicionista republicana está completamente de acuerdo con el criterio del señor Castelar en la cuestión del sufragio universal.

En el día de ayer han quedado aprobadas por la dirección general de Obras públicas todas las certificaciones de obras hechas por contrata durante el mes de Octubre próximo pasado, ascendiendo á un total de 1.560.950,57 pesetas.

Después de presentados los presupuestos, el ministro de Hacienda leerá á las Cortes un proyecto de ley sobre contabilidad, cuya redacción está terminándose.

El señor Girona ha estado ayer á despedirse del señor Cánovas del Castillo y ha salido para Barcelona en el tren correo.

El alcalde de Guarroman (Jaén) ha dado ayer parte telegráfico al Gobierno de haber sido atacada de cólicos una familia de trabajadores transeúntes que se albergaba en los montes de aquel término. Del reconocimiento facultativo ha resultado que los cólicos son coleriformes producidos por la alimentación de los hongos.

Dicha familia fué trasladada al pueblo y socorrida por los vecinos. La familia se compone de seis personas.

No ha fallecido ninguno de los enfermos.

En las últimas veinticuatro horas ha ocurrido una defunción de la fiebre amarilla en Santa Cruz de la Palma. Ninguna invasión nueva.

Ayer se ha dicho con referencia á cartas de París, que el señor Ruiz Zorrilla está cada día en actitud más intrasigente para entablar inteligencias con los republicanos, no aceptando más fórmulas de coalición que la de admitir sin condiciones y bajo su jefatura á los que deseen aquellas alianzas.

El *Daily Chronicle* llegado ayer, tratando de los comentarios hechos por los periódicos alemanes, franceses y austriacos sobre el relevo del conde de Benomar de la embajada de España en Berlín, dice:

«El relevo del conde de Benomar no ha sido inspirado en cambios de política internacional por parte del Gobierno español. La causa verdadera ha sido que el conde de Benomar, que es conservador, tenía por costumbre enviar copias de documentos cruzados entre la embajada de España en Berlín y el ministerio de Estado al señor Cánovas del Castillo, jefe de la oposición conservadora.»

Al tener noticia de esto, el marqués de la Vega de Armijo pidió explicaciones al conde de Benomar, quien le envió como respuesta una especie de memoria reconociendo la verdad del caso y exponiendo las razones que había tenido para obrar como lo había hecho. El Gobierno español, sin embargo, creyó que no había razones que pudiesen justificar semejante conducta, y relevó de su cargo al conde de Benomar.»

Muy grave nos parece todo esto, por más que algo parecido se ha dicho también en Madrid.

Pero indudablemente algo grave y de índole agena á la política internacional debe haber en este asunto del relevo del conde de Benomar, cuando ha llegado á las proposiciones que tiene el incidente.

Los números que han obtenido los premios mayores en el sorteo verificado ayer de la lotería de la Exposición de Barcelona, son los siguientes:

3221	500.000 pesetas
35193	100.000 »
12982	50.000 »
2819	5.000 »
3562	5.000 »
4884	5.000 »
20926	5.000 »

Los demás premios son de 500 y 200 pesetas.

En Pamplona prosiguen activamente las gestiones para llevar á cabo las obras del ferrocarril de Puente á diosa ciudad.

Yendo por una calle de Granada tres jóvenes de buena familia, dos de ellos se pusieron á disputar por una causa bastante baladí, y pasando á vías de hecho, el uno dió una bofetada al otro, que sacando una navaja barbeta, infirió á su centincoante una herida, afortunadamente poco profunda, en un costado.

El tercero, al intervenir, estuvo á punto de recibir otra, de la que se salvó porque el herido, echándose encima del agresor para arrebatarle la navaja, pudo evitarlo.

El referido joven, además de la herida recibida en el costado, resultó con otras cinco en ambas manos, una de ellas que le causará la pérdida de dos dedos.

El agresor se dió á la fuga; pero poco después fué capturado en su misma casa, y de allí conducido á la cárcel.

Dentro de breves días comenzará á publicarse en Riosoco un periódico semanal defensor de los intereses agrícolas.

Después de la suspensión impuesta por el temporal de lluvias, que reinó días pasados, se han reanudado con gran actividad, según dicen de Peñaranda, las obras del ferrocarril de Salamanca á Avila en el trayecto comprendido entre Babila fuente y Castronuevo.

En Villanueva y Geltrú le han sido entregadas á un sacerdote, bajo secreto de confesión, por un penitente 1.500 pesetas, producto de un robo cometido hace pocos días en una casa de aquella villa.

El sacerdote ha puesto la referida cantidad á disposición del Juzgado.

Trátase en Alicante de establecer el alumbrado eléctrico, siendo probable que la concesión se haga á favor de la sociedad que acaba de crearse con el título «Franco-Española de luz eléctrica,» la cual cuenta ya con un capital de cuatrocientas mil pesetas.

De Fez comunican al *Reveil du Maroc* que el ministro inglés ha formulado ya en términos concretos la reclamación por el incendio de la factoría inglesa de Mackenzie en el cabo Juby y degüello de las personas que había en ella.

La indemnización que pide Inglaterra es de 80.000 libras esterlinas.

Procedente de Cherloure ha llegado á Cádiz el torpedero de guerra francés *Coureur*, al mando de su comandante M. Rampelone.

**SUBASTAS.**—El 24 de Diciembre, para las obras necesarias en el departamento de aisladas tranquilas del manicomio de Santa Isabel de Leganés.

El 5 de dicho mes para adjudicar las obras del tramo metálico sobre el puente del río Adra, en la carretera de Málaga á Almería y las del trozo quinto de la carretera de Vélez-Rubio á Huercal-Overa, en la provincia de Almería.

El 29 del mismo, las de acopios para conservación en 1888-89 de la carretera de Moncada á Tarrasa, de la de Basella á Manresa, de la de San Fructuoso á Berga, de la de Molins de Rey á Caldas, de la de Igualada á Sitges, de la de Tarragona á Barcelona, de la de Manresa á Gerona, de la de Mollet á Moya, de la de Mataró á Granollers, y de la de Barcelona á Santa Cruz de Calafell, en la provincia de Barcelona; de la de Alcolea del Pinar á Tarragona, de la de Madrid á Francia, de la de Albares á Pangia, de la de Torija á Masagosa, de la de Alcolea del Pinar á Parades, y de la de Alcolea de Henares á Pastrana, en la provincia de Guadalajara.

Escriben de Aleira, pueblo de la ribera de Valencia, que la cosecha de la naranja es este año muy escasa.

El arroz con poca demanda y precios muy medianos.

De Lugo dicen que en la sucursal del Banco de España de aquella provincia se ha descubierto un desfallo de los fondos de la recaudación por valor de más de tres millones, habiéndose acordado la separación de los empleados que resultan responsables, entre ellos el director, el interventor, el jefe de la sección de Contribuciones y el oficial primero.

Esta falta se procuraba ocultar, llamando la atención sobre los recaudadores con apremios, que si bien por resultar improcedentes algunos de ellos no les han causado costas, fueron suficiente

motivo para hacer odioso el cargo en toda la provincia.

El timón surcador inventado por don Francisco de Sales Alvarez, vecino de Luarca, ha sido expuesto en el gran certamen que en la actualidad se celebra en Barcelona, habiendo sido premiado con mención honorífica.

Este ingenioso aparato, después de ser demolido últimamente por su inventor, lo han llevado a bordo varios capitanes de buques, y las pruebas hechas en alta mar han dado un resultado satisfactorio.

Grandes elogios merece por tal invento el que, sin más apoyo ni auxilios que los propios, supo conseguir la solución de un problema de utilidad práctica tan notoria.

En la noche del domingo ocurrió una pendencia entre varios jóvenes del pueblo de Tivany, término municipal de Tortosa, resultando uno de ellos gravemente herido de tres puñaladas en el pecho.

El juzgado de instrucción del partido, acompañado de la Guardia civil de puesto en Cherta, se personó en el lugar del suceso, procediendo a la detención de varios de los contendientes.

**SUBASTAS**—El 30 del corriente la de amortización de la Deuda del Tesoro precedente del personal.

El 29 de dicho mes la de acopios para conservación en 1888 89 de la carretera de Madrid á Francia por la Junquera, en la provincia de Barcelona, y de la de Barcelona á Rivas, en la misma provincia.

### ULTIMAS IMPRESIONES.

En nuestra edición de última hora anticipamos ayer las siguientes noticias:

Entre los que tienen mayores probabilidades para ocupar las senadurías vitales vacantes, figuran los ministros de Gracia y Justicia, Guerra y Ultramar, y los señores general Tassara, barón de Benifayó, Mosquera, Ferratjón, Fernández de las Cuevas, Angulo y Hernández de la Rosa.

Según versiones, parece que el Gobierno reservará dos senadurías para el partido conservador, que las ocuparán el vizconde de Campo Grande y el conde de Montarco.

El ministro de Hacienda parece que desea normalizar cuanto antes la percepción del impuesto sobre alcoholes para evitar los fraudes que se cometan; pero, según se dice, no está dispuesto á que se supriman en absoluto los precintos ó certificados legalizados por la Administración, porque de alguna manera ha de justificarse la procedencia de la especie.

Se dice que en el partido conservador se han dibujado dos tendencias: una favorable al retraimiento, que proclaman los elementos más belicosos, los de mayores ambiciones políticas; y otra de templanza, que sostienen las fuerzas más conservadoras del partido.

Estas tendencias se harán públicas

en las reuniones que celebren las minorías de ambas Cámaras, aunque por el momento quedarán eclipsadas para evitar un espectáculo ruidoso.

## Del Exterior.

A última hora de la tarde, recibimos de nuestros corresponsales en el extranjero las siguientes noticias:

**Roma 24.**—Ha causado mucha sensación el discurso pronunciado en Faenza, por M. Baccarini, exministro de Fomento.

Ha dicho que Italia debe abandonar la política de aventuras. Pudo seguirla, añade, mientras realizó la unidad; hoy sería su muerte, y no debe dedicarse sino á la vida del trabajo.

**Tanger 24.**—La guarnición de Tanger será aumentada muy en breve; para alojar las tropas se construyen dos cuarteles de orden del emperador, los gastos de este origen se sufragarán de su tesoro particular.

**Varsovia 24.**—Se trata en las esferas gubernamentales de comprar la línea ferrea de Varsovia Zerepol á los capitalistas polacos y la línea de Moscú su prolongación directa.

La nueva vía se titulará Moscow-Varsovia y su cabeza de línea sería Moscú. La administración de toda la línea sería rusa.

**San Petersburgo 24.**—Los frios prematuros de este año han obligado á doce buques mercantes extranjeros á invernar en las ensenadas de Cronstandt.

**Bruselas 24.**—Ha suspendido sus pagos la famosa sociedad bancaria «Talboom-Joos» de San Nicolás (Flandes oriental).

El déficit se hace ascender á 6 millones de francos. Entre las víctimas se encuentran muchos individuos del clero y pequeños propietarios.

**Buda Pesth 24.**—Ha fallecido el barón Bela Bauffi, vicepresidente de la Cámara de los diputados.

**Roma 24.**—El ministro de la Guerra ha ordenado se complete el armamento de la Spezia, y que se aprovisionen los almacenes militares de ropas y de viveres.

**Halle 24.**—En Golpa ha habido una explosión de dinamita. Seis obreros han sido literalmente destruidos.

**Berlin 24.**—Las fuerzas marítimas, reunidas bajo los órdenes del almirante Deinhardt en las aguas de Zanzívar, se componen de seis buques de guerra, con 56 cañones y 1.300 hombres á bordo.

**Londres 24.**—El corresponsal en Viena del *Daily Telegraph* escribe: «Se considera la situación financiera general de Alemania como muy precaria; la posibilidad de una crisis se discute francamente en la prensa vienesa.»

«Se dice que el mercado de Berlín ha sido muy ambicioso, ansioso de eclipsar el de París.»

«Empréstitos extraños á que Viena no ha querido nunca recurrir, han sido aceptados fácilmente en Berlín. Los círculos financieros de Viena creen que Berlín llegará á una situación difícil análoga á la de Viena en 1873.»

**Viena 24.**—El congreso de católicos austriacos que debía celebrarse el 26 del

corriente, se ha aplazado para el mes de Junio del año próximo

**San Petersburgo 24.**—El gabinete ruso se aumentará con un ministerio de culto católico.

**Bruselas 24.**—Toma proporciones en Bélgica la agitación en contra de Alemania.

Se teme una huelga general.

## Boletín comercial

**Haro (Logroño) Cuzcurrita.**—Se adquirieron para mensieur Savignon, de Haro, seis cubas de vino nuevo del exgobernador de Logroño don Manuel Angulo, á 12 rs. cántara. Parece que son varios los comisionistas que verifican pruebas.

Los agentes de don Rafael Lopez de Heredia, de Haro, hicieron á precios de 13'50 y 14 rs cántara, una cuba de don José Delgado y otra de don Segundo Salazar, ambas de viejo. Anteayer lo envasaban para su destino.

**Uruñuela.** Se han cosechado 63.000 cántaras de las que se han vendido estos días 1.500 á 11 rs. una.

**Hormilla.** Recolectadas 70.000 cántaras. Se despacharon 500 de clarete á 12 rs. una.

**Nájera.** Resultan de muy buen color los vinos nuevos.

En mostos se han hecho algunas operaciones, habiéndose vendido alguna partida á 9 rs. cántara, á tapon de tino.

**Alfaro.** El activo comisionista don Arturo Marcelino, de Haro, ha contratado 5.000 cántaras de vino nuevo á 16 reales una.

**Aldanueva de Ebro.** El mismo adquirió nuevamente 3.500 á 17'50 reales cántara y 5.000 á 18. Como se ve, en cuestión de ocho días han sufrido aumento los precios para las grandes partidas.

**Rincón de Soto.** A 16 rs. cántara tomó 600 el indicado comerciante.

**Cihuri.** El día 10 se ajustaron 300 cántaras de don Valentín Cantera, con destino á Santander, al precio de 11 reales una.

El comprador prometió volver á cargar de nuevo.

**Treviana.** Con destino á Quintanilla de San García se ha despachado una cuba de vino nuevo al precio de 10 reales cántara.

Un arriero de Ameyugo ha probado varias cubas, y ofrece contratar algunas partidas.

**Briones.**—Se han hecho estos días diez ó doce cubas y tres ó cuatro tinas de vino nuevo, para Mr. Larroche y otros comisionistas franceses y españoles, al precio de once reales libre la cántara.

**Haro.**—Aun no ha roto á ningún precio el vino nuevo.

Únicamente se prueban algunas onbas en estas bodegas.

**Fuenmayor.**—Pequeñas partidas sin enyasar salen á 12'50.

Llegan á pagar hasta 14 rs cántara y no lo ceden los propietarios.

**San Asensio.**—Para Mr. Savignon y otros comisionistas se han hecho tres cosechas á 11 reales cántara.

**Villalon (Valladolid).**—Los sembrados tempranos se hallan bien nacidos, pero todavía falta bastante para concluir la

sembradura de todo, cuya causa emana del temporal seguido de lluvias que continúa sin interrupción.

Cortas entradas al mercado y los precios los siguientes:

Trigo de 37 á 38 rs. fanega; id. blanco á 37'50; id. rojo á 37; centeno á 20; cebada á 19 yeros á 25; lentejas á 45; alubias á 80; avena á 14; garbanzos á 120; muelas á 50; guisantes á 40; harina de primera á 15 reales arroba; idem de segunda á 13; id. de tercera á 11; salvado de primera á 18 rs. fanega; idem de segunda á 14; id. de tercera á 10; id. cascarrilla á 7; eahaduras á 12. Patatas á 3 rs. arroba.

En partidas de trigo se han ofrecido 1000 fanegas á 39'50, pero los compradores no pagan más que á 38 y se han vendido 708 fanegas á precio reservado.

**Astorga (León).**—La situación de este mercado, es la siguiente:

Trigo á 8 pesetas 75 céntimos hectólitro; centeno á 5; cebada á 4'50; garbanzos á 24; habas á 18; muelas á 13; harina de 1.ª á 3 pesetas 50 céntimos arroba; idem de 2.ª á 2'75; idem de 3.ª á 2'25; harinilla á 1'50; salvadillo á 1; vino blanco de Rueda á 5 pesetas cántara; idem tinto de Toro á 5; idem de la tierra nuevo á 4; aceite á 12 pesetas 50 céntimos arroba; carne de vaca á 80 céntimos kilo; idem de carnero á 80; idem de ternera á 1 peseta; jamón á 2'60; tocino á 2; patatas á 50 céntimos arroba; mercado poco animado.

Han cesado las lluvias, pero en cambio dominan las nieblas, siendo raro le rato que nos dejan ver el sol.

**San Martín de Babilas (Burgos).**—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo de 35 á 37 rs. fanega; centeno de 18 á 20 id. id.; cebada de 18 á 20 idem id.; algarrobas á 21 id. id.; avena de 12 á 13 id. id.; habas de 25 á 26 id. id., yeros de 25 á 26 id. id.

Ya sabe usted la terminación de la campaña vinícola de la cosecha anterior, alcanzando precios los más altos de este país; quedando tan solo dos cubas de excelente clase que no quiso ceder á precio de 14 rs. el propietario Valentín Daza. En esta semana y la anterior ha dado principio la venta de vinos nuevos con grande aceptación por varios comisionistas franceses, debido sin duda á su excelente color y fuerza alcohólica, pues en su mayor parte llegan y aun exceden de 110 de fuerza alcohólica. En prueba de su aceptación tengo la satisfacción de comunicarlo como en pocos días se han contratado 8.000 cántaras á precio de 9 reales una, cuya extracción se está verificando.

### Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 90 d. l. ....	Diceros. 35-55
Londres á 8 d/v. ....	» 25 72
París, á 8 d/v. ....	francos 1-70
Burdeos á 8 d/v. ....	» 1-75
Marsella á 8 d/v. ....	» 1-85
Lisboa á 8 d/v. ....	» 00,00
Hamburgo á 8 d/v. ....	» 00,00
Génova á 8 d/v. ....	» 00,00
Habana. ....	» 00,00
Puerto Rico. ....	» 00,00
Manila. ....	» 00,00

astro rey, como lo han llamado algunos poetas.

Bien hubiera querido Roboam hacer algunas señas al ermitaño significándole la clase de gente que se había hospedado en su santuario, pero los dos pajes estaban tan cerca de él que no podía hacer el más ligero movimiento sin ser observado.

El rey fué el primero que montó á caballo, haciendo enseguida lo mismo don García de Toledo. Uno de los pajes presentó á Roboam su mula para que subiese en ella, mientras Valenzuela le sostenía el estribo con las intenciones que es fácil presumir.

Mientras tanto los cuatro pajes ocuparon sus respectivas cabalgaduras colocándose de modo que el judío no pudiera hacer el más ligero movimiento de fuga.

No quedaba más que Valenzuela, el cual, para no dar que sospechar al ermitaño, metió la mano en uno de sus bolsillos con ánimo de entregarle algunas doblas, pero antes de que se verificase esto el referido ermitaño de San Miguel Arcángel dió una gran voz diciendo:

—¡Alto!

—¿Qué ocurre?—le interrogó Valenzuela.

—¡Qué! Mirad hacia la izquierda; allí hacia donde serpentea la vereda que se dirige al Carpio.

Valenzuela fijó su penetrante mirada hacia el punto indicado por el ermitaño

y distinguió de un modo claro y perfecto un grupo de ginetes que avanzaba á buen trote hacia el santuario. Brillaban las lanzas al resplandor de la mañana, y conocíase que era gente de guerra la que allí se presentaba.

—¡Alto!—repitió instintivamente el valiente Valenzuela.

Y volviéndose á su interlocutor, preguntó:

—Si no me engaño, creo que hacia aquí viene una partida como de cincuenta ginetes perfectamente armados.

—Así es, señor caballero.

—¿Y podréis decirme á qué bando pueden pertenecer?

—Por los banderines rojos que aparecen en algunas lanzas, es indudable que los tales ginetes pertenecen al capitán Gonzalo Carrillo.

La situación no podía ser más comprometida. Calculando el paso que traían no tardarían un cuarto de hora en llegar á la ermita de San Miguel.

Roboam, así como todos los demás, se hicieron cargo de lo que pasaba, y quedaron en suspense.

La verdad era que algunas avanzadas del capitán Carrillo habían encontrado los avisos manuscritos que el judío hubo dejado caer en el camino durante la jornada anterior, y avisado con tiempo el referido capitán, avanzaba á todo escape con el ánimo de hacer una presa tan importante.

Todo variaba desde aquel momento.

### Bolsin del día 23.

Contado, 72 65.  
Fin de mes, 72 55.  
Barcelona, interior, 72 52.  
Exterior, español, 74 05.  
París 72 81.  
Londres, 72 31.

### Cotización oficial del día 23.

FONDOS PÚBLICOS	Último precio	Alta.	Baja.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior	72 70	05	»
Idem id. pequenios	72 85	»	»
Idem id. fin corriente	72 60	05	»
Idem id. fin próximo	72 70	05	»
Idem id. al 4 por 100 exterior	74 10	»	20
Idem id. pequenios	74 10	»	30
Deuda amortizable al 4 por 100	86 95	»	05
Idem id. pequenios	87 05	»	»
Billetes hipotecarios de Cuba	102 10	»	»
Anualidades de Cuba	00 00	»	»
Carpetas provisionales de Cuba	00 00	»	»
Obligaciones municipales	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario	00 00	»	»
Cédulas hipotecarias al 6 por 100	00 00	»	»
Idem id. al 5 por 100	104 80	»	»
Acciones del Banco de España	420 00	»	»
Compañía de Tabacos	107 00	25	»

### Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Días	Benef.	PLAZAS	Días	Benef.
Albacet	0-50	»	Lorca	0-65	»
Alcoy	0-15	»	Lugo	0-25	»
Alicant	0-25	»	Málaga	0-20	»
Almería	0-25	»	Murcia	0-25	»
Avila	0-50	»	Orense	0-15	»
Badajoz	0-40	»	Oviedo	0-25	»
Barcel.	0-15	»	Palenci.	0-25	»
Bejar	0-25	»	P. de M.	0-25	»
Bilbao	0-16	»	Pampl.	0-40	»
Burgos	0-25	»	Ponteved.	0-25	»
Cáceres	0-40	»	Reus	0-15	»
Cádiz	0-15	»	Salam.	0-25	»
Cartag.	0-30	»	S. Seb.	0-15	»
Castell.	0-50	»	Santder	0-25	»
C. Real	0-50	»	Stº Cruz	»	»
Córdoba	0-25	»	Tenef.	1-00	»
Coruña	0-25	»	Santiañ.	0-25	»
Cuenca	1-25	»	Segovia	0-40	»
Ferrol	0-25	»	Sevilla.	0-20	»
Gerona	0-25	»	Soria	0-75	»
Gijón	0-25	»	Tarrag.	0-25	»
Granad	0-25	»	T. de la	»	»
Guadl.	0-50	»	Reina	0-65	»
Haro	0-25	»	Teruel.	0-25	»
Huelva	0-25	»	Toledo.	0-50	»
Huesca	0-25	»	Tudela.	0-50	»
Jaén	0-25	»	Valenc.	0-15	»
J. de F.	0-15	»	Vallad.	0-25	»
León	0-40	»	Vigo	0-15	»
Linares	0-15	»	Vitoria.	0-25	»
Lérida	0-10	»	Zamora.	0-40	»
Logroñ.	0-40	»	Zaragz.	0-15	»

Valenzuela miró al rey que, según su carácter, permanecía impassible, así como á don García de Toledo, que, como buen caballero, se disponía á vender cara su vida.

—¿Estais seguro,—preguntó Valenzuela al ermitaño,—de que esos ginetes que avanzan pertenecen al capitán Gonzalo Carrillo?

—Diré más,—contestó el interpelado.—El que marcha á la cabeza es, ni más ni menos, que el mismo capitán.

—Pues, ¡viva el rey!—gritó en aquel momento el bravo don Juan.

—¿Cómo viva el rey?—replicó el ermitaño, empuñando su garrote.

Pero antes de que pudiera hacer una demostración hostil, don Juan sacó su espada con la velocidad del relámpago, y dió tal golpe de plano sobre la cabeza de aquel bribón, que lo hizo caer al suelo, perdiendo el conocimiento.

Quitado este enemigo de en medio, Valenzuela se dirigió á los pajes que rodeaban al hebreo, y les dijo:

—Uno de vosotros que no se separe de ese maldito judío. Si trata de huir, detenlelo con el puñal: los demás á mi lado.

Esto se hizo con una prontitud extraordinaria.

Valenzuela se dirigió á Enrique IV, que miraba con la vista extraviada la columna del capitán Carrillo y le dijo:

—Dos caminos tenemos para obrar

## Folleto

34

### IX.

#### El encuentro.

El día principió á llenar aquellos pajes con ese vago resplandor nacarado que precede casi siempre á la salida del sol.

Dos de los pajes trajeron á la puerta de la ermita los caballos de los expedicionarios y la mula de Roboam.

Los otros dos no se habían separado un instante del judío.

Este casi había perdido la entereza que hasta allí había manifestado. Sabía que Madrigal estaba á una ó dos leguas de distancia, y que una vez en esta villa, no tenía más remedio que someterse á las exigencias de Valenzuela. Todas sus esperanzas se iban desvaneciendo, y creyó por último, que su extratijera de la noche anterior no produciría resultado.

Todos salieron á la parte exterior, y hasta el ermitaño se afané en lo posible para servir á sus huéspedes, esperando la limosna que le había ofrecido Valenzuela.

No había niebla como en el día anterior; el cielo estaba despejado, pero los campos inmediatos se hallaban blancos en virtud de la escarcha. Parecía que había nevado. Aun no había salido el sol, pero ya en el Oriente brillaba ese resplandor de color de amaranco que en los días de mucho frío precede á la aparición del

## CABALLERO DEL CUERVO

por

D. TORCUATO TÁRRAGO

nejadas por él y por su gente. Pero esto importa poco con tal que acabemos de una vez. Hablando con franqueza, á mi no me va mal con estas revueltas. El glorioso San Miguel necesita mantener su culto, y por eso saco lo que puedo á cuantos vienen á descansar á mi ermita. Yo espero que antes de marcharos dejaréis algo en honor del Arcángel.

—Podeis contar con ello. Todos los que estamos aquí, menos Roboam, somos devotos fervientes de San Miguel.

La conversación se fué prolongando de este modo hasta que principió á alborazar el día por el Oriente.

Valenzuela había tenido la habilidad de no dejar que el ermitaño se retirase, y lo que es más, que Roboam, para ocultar su miedo, hiciese el papel de que se quedaba dormido.

Con su muerte volvió a su oscuridad Lady Hamilton; su hermosura la había elevado y al perderla perdió el único atractivo que la hacía agradable. Solo la virtud ejerce un imperio duradero. Veinte años después, es decir, en 1825, murió en una casa de Boulogne, miserable y abandonada de todos, y nadie hubiera podido presumir que aquella mujer enterrada de limosna era la favorita de la Reina Carolina de Nápoles y el ángel tentador del hombre que había ejercido un dominio absoluto sobre los mares.

José Gómez-Díez.

Cuestión pimienta.

Hoy que tanto se predica contra la adulteración del pimienta molido, y que el periódico «Las Provincias» volviendo al buen camino después de algunos tropiezos por la estrecha senda que en un principio tomó, ha publicado un suplemento lleno de ideas patrióticas, con las que estamos conformes en un todo, surge una dificultad que no carece de importancia, y que por lo mismo hay que salvar.

Supongamos que A compra a B en el mercado cierta cantidad de pimienta; que A lo envase y traslada a la estación, que en este punto el dependiente del municipio toma la muestra, la que después de analizada resulta mezclada con materia que constituye adulteración. Claro es que enseguida se detienen los sacos de aquel pimienta, se averigua que son propiedad de A y se le forma a este una causa criminal. Declara A y como cuando hizo la compra no tuvo testigos, o aunque los tuviese no puede probar que aquel pimienta fué el que compró a B aunque efectivamente lo es, tenemos al pobre comprador sometido a los tribunales, perdida su mercancía y su dinero, su crédito y su honra, mientras que B el verdadero adulterador, está muy tranquilo preparando, si a mano viene otra partida para desacreditar y encausar a otro infeliz.

La cuestión es bien clara y hay que tenerse en cuenta, para que no paguen justos por pecadores. Nosotros creemos y pensamos que «Las Provincias» será de nuestro parecer, que si el ilustrado químico municipal, conoce, cómo conocerá sin duda alguna, un modo fácil y sencillo para encajar un pimienta, lo publique en cualquier periódico local, para que conociéndolo todos puedan al hacer una compra saber si lo que ajustan es ó no pimienta.

Rogamos a «Las Provincias» nos dé su parecer en este asunto y si somos

de uno mismo, excite el celo del químico municipal, que al publicar un método para averiguar si un pimienta está ó no adulterado, pero método que pueda practicarse con facilidad, merecerá el bien de todos y ahorrará a muchos inocentes estar bajo la acción de los tribunales y no perder su crédito y su fortuna.

N.

Hemos escrito ya hace días de la sujeción de las calles; «Las Provincias» lo ha hecho después y a nuestro entender nadie tiene la culpa más que la guardia municipal.

Hace pocos días que estamos instalados en la calle de San Cristóbal con despacho a la calle y viendo los que circulan; no hemos visto pasar por ella a un guardia municipal, perteneciendo dicha calle a las parroquias de San Lorenzo y Santa María, y así no es extraño no vean las infracciones del bando en su capítulo de Comodidad y limpieza de calles, y muy especialmente las infracciones de los arts. 229 y 233, por lo cual esta calle tan céntrica es un basurero como otros muchos. ¡Lástima que no se aumente el sueldo a esos empleados municipales!

Dice «Las Provincias» que la reclamación de los contribuyentes del Cabezo de Torres ha caído debajo de otras muchas que han llegado después, y el que cae debajo.

En las buenas relaciones que existen entre Torreveja y Murcia, dispusimos «El Diario» de la villa murciana que nos es tan querida, que no veamos bien las primeras líneas de su número del viernes 23, y mas cuando los lastimados por ella son jóvenes sin pretensiones que han inaugurado sus primeros trabajos con una obra que a pesar de sus defectos, como los tienen hasta las grandes obras, tendrá algo bueno cuando ha sufrido 15 representaciones sin protesta del público que ha llenado el Teatro, la ha aplaudido y pedido repeticiones.

Dice «El Diario»: «Según parece, todavía no se ha tomado disposición alguna para contrarrestar el desarrollo de la enfermedad variolosa de la cual se han presentado en la libertad bastantes casos.» Lo mismo sucedió con la difteria.

NOTICIAS

Con motivo de nuestro traslado tenemos a la venta una partida grande de papel para envolver paquetes y para hacer una compra saber si lo que ajustan es ó no pimienta.

Nuestro estimado amigo D. Juan López Parra y su muy distinguida esposa D.ª Pilar Rodríguez de Sedano, al participarnos su realizado enlace nos han ofrecido su casa, Frenaria, 3.ª y 32.

De nuevo les felicitamos, deseándoles toda clase de satisfacciones.

Según parece el Secretario actual de este Gobierno civil está en visperas de ser trasladado a Albacete.

Se ha declarado de utilidad pública la construcción del ferrocarril de Cartagena a La Unión.

De las Audiencias de lo Criminal existentes se suprimen diez.

Según noticia oficial, un agente de orden público de esta provincia ha sido herido gravemente por el licenciado de presidio Francisco Miras (a) Miricas.

Café Oriental.

Velada musical para esta noche a las 8.

- 1.ª Sinfonía del Anillo de Hierro.
2.ª Aria de Marina, por el señor Blaya.
3.ª Nocturno del Sr. Gascón.
4.ª Aria de Campanone por el señor Blaya.
5.ª Duo de tiple y baritono del Rigolletto.
6.ª Aria del Trovador por el señor Blaya.
7.ª Mazurka.
8.ª Valse de soirée, por el Sr. Blaya.
9.ª Valse de soirée.

Hoy domingo tenemos fiesta en Santa Catalina.

Función tarde y noche en Roma; por la tarde 16.ª representación de la revista Murcia y otras dos obras.

Novillada en la Plaza Nueva de la Condomina, y música en la Glorieta.

Por la noche estreno de El Alcaide interio y debut de los nuevos artistas Srta. Mantilla y Sr. Carrasco, que en unión del Sr. Barros y de cinco coristas «membras», llegaron ayer de Madrid.

Concierto en el Oriental. Baile por la «Sociedad Taroliana» en el Teatro de la calle de Cartagena, baile en el salón de la calle de la Merced y baile en el del Teatro.

H. quebrado en Salamanca la compañía de ópera que funcionaba en el teatro de aquella capital, dejando el empresario abandonados a los artistas.

Y luego se querrá que las empresas elijan el género selecto. Anunciamos que el día 23 se publicará el magnífico Almanaque de La Ilustración, y ya lo tenemos de venta.

Esta noche habrá baile en el salón de la calle de la Merced, donde al decir de los aficionados se pasan ratos muy alegres con tanta niña bonita como allí va.

Para mañana están anunciados dos juicios por los delitos de coacción y hurto, en los que defenderán a los procesados los letrados Sres. Peña y Galán.

El día 21 de los corrientes dejó de existir D.ª Rafaela Robira y Candel, habiendo recibido los sacramentos de penitencia, comunión y extremaunción; era natural de Alicante y esposa de nuestro amigo D. Manuel Torrente. Los funerales se celebraron anteaer 23 en Sta. Eulalia con mucha concurrencia de amigos del difunto esposo y compañeros suyos del Gobierno civil, los que en numeroa número estuvieron después a darle el pésame. El Sr. Torrente, que dentro de dos días tiene que trasladarse a Cádiz a donde ha sido ascendido, se deja el cuerpo de su esposa (q. s. g. h.) en el cementerio de N. P. Jesús.

Para venta de turrón ú otro artículo análogo se facilitaría local en sitio céntrico. En la redacción de nuestro diario informará.

«La Cocina Española» que se publica en Madrid, Torija, 8, principal, en su número 62 contiene lo que expresa el siguiente sumario:

- Menestra.—Carta por el Doctor Thibusseu.—Contestación por Julián Rodríguez de Cea.—Sección científica: Consideraciones relativas a la enfermedad llamada difteria, por el Doctor F. Menéndez Quintana.—Sección literaria: Pontevedra! por Enrique Labarta.—Apuntes por R. Pasqueira Crespo.—Todo eso vea, por Anselmo Guerra.—Polos opuestos, por Francisco Capelle.—Las dos viudas, por Vicente Rubio.—Mi inspiración, por Joaquín Miranda.—Cantares, por B. García Mur.—Epigrama, por Miguel Tolosa.—Curiosidades. Folletines: Biblioteca de «La Cocina Española»: Trifunielas (cuentos breves), por nuestros colaboradores.—Sección práctica.—Cubierta: Anuncios.

El liquidador de Derechos reales de Xecia ha propuesto al Sr. Delegado de Hacienda de la provincia diez multas contra particulares de aquella localidad, por morosidad en la presentación de documentos.

También el liquidador de Lorea, ha propuesto dos multas por el mismo motivo.

En Albacete se va a reunir la Sociedad de padres de familia para la redención de sus hijos a metalico, con objeto de

nombrar junta directiva y proponer las bases que han de regir, a dicha sociedad.

JEREZ NATURAL

Procedente de las bodegas de nuestro paisano D. Pedro Alonso y Pajares, y garantizado como puro y superior, vende en la imprenta de «El Diario».

Una botella, 1.50 ptas.; un tonel con tres cuartos de arroba, 12.50 ptas.

No les parezca a los consumidores inferior en clase por su bajo precio, compruébenlo con el de una botella de 5 pesetas y verán lo que es bueno.

Es un vino natural, que este es su nombre, propio para postres, para tomar las once; para convalecientes, para niños y señoras y para todo pasto. Si el pan hay que llamarle pan, a este vino hay que decirle vino de verdad.

GRANDES GABINETES

FOTOGRAFICOS

DE JOSÉ V. OLIVARE PLATERIA, MARINA ESPAÑOLA 79 II

Murcia. Cartagena. En estos grandes establecimientos se hacen con prontitud y esmero toda clase de trabajos concernientes al arte fotográfico.

PRECIOS ECONOMICOS.

CALENDARIO CATOLICO de Murcia para 1889.

El Calendario arreglado a este antiguo reino y obispado se imprime en este mes. Los que tengan que remitir anuncios (que se publicarán muy baratos) ó hacer pedidos, se dirigirán al editor, calle de Zoco, núm. 5, en Murcia. Precio por mayor económico.

PERIODICOS para envolver.

Calle de Zoco núm 5, a 450 pesetas los 10 kilogramos por menor.

PRECIOS DE INSCRIPCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 cents. línea, por tres ó cuatro 3 cents.; la duración de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de tiempo del tipo, o sea una línea, breves, remitidos y anuncios ocasionales, a 11 cents. línea; continuados desde 25 cents. adelante.

DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de circunstancias o de interés. A dos columnas 7 ptas. en la 1.ª y 3.ª en 4.ª página. A dos columnas 12 ptas. en la 2.ª y 4.ª página. May y también a precios convencionales.—A los suscriptores se rebaja el 25 por 100.—Señala a los que taparon las esquinas en nuestra imprenta.

Almanaque. Noviembre, 30 días. Table with days of the month and corresponding numbers.

Boletín religioso. Sanctoral.—Mañana: los Desponsarios de Ntra. Sra., s. Pedro Alejandro ob. y mr. y s. Beato ab. Jubileo.—Mañana en la iglesia de San Bartolomé y se aplica por D. Diego Sánchez y esposa, misas de medias horas, y en la de Santa Clara por D. Antonio Séiquer, misas de medias horas.

ANUNCIOS. LAS ENFERMEDADES SECRETAS. BLENNORRAGIAS GONORREAS FLUJOS BLANCOS DERRAMES recalcates y antiguos, son curados en algunos dias, en secreto, sin regimen ni dietas, sin cansar ni molestar los organos digestivos, por las PILDORAS e Inyección de KAVA DEL DOCTOR FOURNIER. En Murcia: Sres. Ferrer hermanos, Farmacia Catalana.

LA PERLA ANTI-GASTRICA del Doctor Dolgado. Cura los padecimientos del estomago. Mejoran eficazmente contra las afecciones del estomago, sea dolor, acidez, vómitos, vómitos después de las comidas, inapetencia, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelan malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos dirigirse al autor. Deposito.—Sevilla: El autor, Farmacia Globo; Teitan, 20. Murcia, farmacia del Licenciado don Jesús García Sánchez, Lencera, 52-41. Preciolo cada frasco 6 ptas.

NO MAS CALENTURAS. Las píldoras de RIZA de Pérez Negro, es el remedio mas seguro conocido hasta el dia, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes ya sean tercianas, cuartanas ó colidanas. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía mas segura de su eficacia. Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 5 pesetas la caja, de 80 píldoras y 3 pesetas la media caja con 40.—En Murcia, farmacia de los Sres. Pino y Vivo, Martínez, Cortina, Farmacia catalana y demás farmacias y droguerías. Alama, Sr. Rodríguez.—Bullas, Sr. Martínez Valero.—Cartagena, Sr. Rizo (droguería).—Lorca, señor Saatre, y en Madrid, en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

MELROSE Restaurador favorito del Cabello. Es positivo que restablece las cañas, cabellos blancos y arrugados a su color natural de la juventud. Se venen en frascos de dos tamaños a precios muy baratos, en todas las Droguerías y Perfumerías. Depo. en 14 Southampton Row, L. Londres. En Murcia: Sr. Clausel, calle de Lucas, frente al Casino.

ACEITE de HOGG de HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL y MEDICINAL. Recetado desde 40 años, en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil, y en todas las Republicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Fiebre Escarlatina, Eumores, Erupciones del cutis, Personas debiles, Pérdidas blancas, etc. El aceite de Bacalao de HOGG es el más abundante en materia de bases activas. Se vende solamente en frascos TRIANGULARES. Trájanse sobre la etiqueta el SELLO AZUL del Estado Francés. Solo Proprietario: HOGG, 2, r. Castiglione, PARIS, y en todas las Farmacias.

SUBASTA. Se vende en pública subasta voluntaria el día 7 de Diciembre próximo con intervención del notario D. Mariano Alcázar Puche, las siguientes fincas que radican en Lorea, provincia de Murcia, a saber: 1.ª Una hacienda sita en la diputación de Aguderas, conocida por las de las Tapias, con casa cortijo, era de trillar mieses, horno de pan coger corral de ganado, tierras laborizables y de erial con árboles, de cabida 87 fanegas de secano, de estas 10 fanegas 6 celemines de eriales, 50 celemines pajas y el resto de secano, valorada en 15.125 pesetas. 2.ª Una hacienda sita en la diputación de la Escucha, conocida por la del Penoso, en casa cortijo núm. 25, horno de pan coger, pozo de agua viva, pajar, corral de ganado y palomar, de cabida 26 fanegas de secano valorada en 11.250 pesetas. La subasta tendrá lugar el día 7 de Diciembre próximo a las diez de la mañana en el despacho del notario D. Mariano Alcázar Puche, de esta ciudad, en poder de quien se encuentran los títulos de pertenencia y certificación de los Registros de la propiedad de los partidos en que radican aquellas, así como el pliego de condiciones bajo las que ha de tener lugar la subasta: Lorea 18 de Noviembre 1888.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA. PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.—AÑO XLVI. La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como La Moda Elegante Ilustrada, tiene por objeto poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con toda su economía, cualquiera que sea la categoría social a que pertenecan.—La Moda Elegante Ilustrada da en sus números profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores, y escogida lectura.—Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año, hasta pesetas 4,25 el trimestre. Se remite gratis un número de muestra y el prospecto, a toda señora que se sirva pedirlo por carta a la Administración de La Moda Elegante Ilustrada. ALCALA, 23, PRINCIPAL.—MADRID. En Murcia, calle de Zoco núm. 5.

TARJETAS DE VISITA. En la imprenta de este periódico se hacen desde el ínfimo precio de 2 pesetas al 100, en adelante.

Pildoras y unguento Holloway. PILDORAS HOLLOWAY. Estas píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades que provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida, dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos, y fortalecen la organización entera. Las píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutífera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las excreciones, fortalecen el sistema nervioso y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja de medicamento. UNGÜENTO HOLLOWAY. La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceros, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gaja, la neuralgia, los dolores y la parálisis. Cada caja de píldoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el profesor HOLLOWAY, en su establecimiento central, 78, New Oxford Street, W. C., antes 583, Oxford Street, Londres.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANK. Apetitos, Eructos, Indigestión, Purgantes. Contra la Falta de Apetito el Estreñimiento, la Jaqueca los Vómitos, Congestiones, etc. Dosis ordinaria: 1 a 3 granos. Nota en cada caja. Exigir los Verdaderos GRANOS AZULES con rótulo de 4 colores y el Sello azul de la Unión de los FARMACÉUTICOS. París, Farmacia Leroy y platería 92.